

Treignac en Terres de Corrèze

Situées au centre de la France, les Terres de Corrèze appartiennent à la Nouvelle-Aquitaine et occupe la partie nord-ouest de la Corrèze. À la croisée des autoroutes A20 et A89, c'est l'endroit idéal pour se retrouver.

Ce territoire de 44 communes, aux multiples facettes, symbolise l'harmonie des contrastes.

Aux reliefs semi montagneux du plateau de Millevaches et des Monédières répondent les vallées plus douces de la Vézère et de l'Auvézère. Aux forêts et aux collines répondent les grands lacs et les rivières.

Un patrimoine remarquable avec des pépites architecturales qui témoignent des moments forts de notre histoire.

Restaurants, sports nature, concerts, paris hippiques, spectacles, fêtes, relaxation...

A travers notre art de vivre le bonheur se cultive.

En Terres de Corrèze, Reconnectez-vous !



TERRES de CORRÈZE
Office de Tourisme

Edition 2023

Office de Tourisme Terres de Corrèze

e-mail : accueil@terresdecorrèze.com

www.terresdecorrèze.com

TERRES de CORRÈZE
Reconnectez-vous !

TREIGNAC

Sur le chemin de St-Jacques



Remontez le temps



TREIGNAC Sur le chemin de St-Jacques

Quatre époques jalonnent l'histoire de Treignac.

Des gallo-romains au Haut Moyen Age

C'est près d'une source, à l'époque gauloise, que ce sont installés les premiers habitants. Des habitations furent alors construites autour des églises Saint-Martin, Saint-Léobon et Saint-Jean.

La fontaine St Méen, point de départ de cette implantation, et deux édifices à droite de l'entrée du cimetière sont les seuls vestiges de cette époque.

Le Moyen Age

Quelques siècles plus tard un château est construit sur l'énorme piton rocheux, dans une boucle de la Vézère dénommée la presqu'île, ce sera le fief des puissants seigneurs de Comborn avant de devenir propriété des Pompadour.

Dès l'an 1284, Treignac, ville libre et fortifiée, se crée en dehors des remparts du château. Aujourd'hui seule la Porte Chabirande témoigne de ces fortifications détruites au début du XIX^e siècle pour permettre la construction de la route nationale.

Située sur l'un des chemins de Saint Jacques de Compostelle, entre Bénévent l'Abbaye et Rocamadour, la ville accueillait les pèlerins dans les maisons arborant la coquille St Jacques.



Le XVI^e Siècle

Ayant subi plusieurs saccages au moment des guerres seigneuriales et des guerres de religion, la ville fut reconstruite à la Renaissance.

L'Époque Contemporaine

Au milieu du XIX^e siècle, le pont Finot et le pont Bargy (dit aujourd'hui pont de la Brasserie) ont ouvert Treignac vers l'extérieur. Les fontaines qui furent toujours un des ornements de la ville, ont apporté aux habitants salubrité et confort. Les places de la République, du Champ de Foire et de la Gare ont été aménagées et des rues ouvertes. Le 20 juillet 1904, la ligne de chemin de fer Seilhac-Treignac a été inaugurée (fermée en 1970).

Labelisée Petite Cité de Caractère® pour son patrimoine architectural, Treignac est aussi réputée pour ses eaux vives qui en font un spot mondial de canoë-kayak. En 1959, c'est ici que les tout premiers Championnats du Monde de canoë-kayak ont eu lieu. Depuis, de nombreuses compétitions nationales et internationales s'y déroulent (Championnats de France, Coupe du Monde en 2019, Championnats du Monde 2000 et 2022).

Blottie dans un méandre de la Vézère entre Massif des Monédières et Plateau de Millevaches, Treignac est une des 4 villes-portes du Parc Naturel Régional de Millevaches.



Circuit du Patrimoine

- 1 Église Notre-Dame-de-la-Basse-Cour ou des Bans
- 2 Le Vieux Pont
- 3 La Porte Chabirande
- 4 Place des Farges
- 5 Musée des Arts et Traditions Populaires de la Haute Vézère
- 6 Maison Lachaud Sangnier
- 7 La Halle

- 8 Chapelle Notre Dame de la Paix
- 9 La Tour
- 10 Collège Lakanal
- 11 Rue de la Garde
- 12 Maison Fleyssac
- 13 Chapelle des Pénitents
- 14 Rue de la Borde



INFOS PRATIQUES

Office de Tourisme Terres de Corrèze
Bureau de Treignac
1 Place de la République
19260 TREIGNAC
Tél. : 05 55 98 15 04
www.terresdecorrèze.com

A FAIRE

Circuit audioguidé Treignac



Flashez le QR Code, écoutez, visitez !

Chasse aux trésors gratuite et ludique
Lancez-vous dans l'aventure, téléchargez l'application
Terra Aventura
www.terra-aventura.fr

La Station Sports Nature et sa base
<https://sportsnature-corrèze.com> - 05 55 98 00 93

Randonnées/Trail
PR, GR46, GR440, GRP des Monédières,
Voie de Rocamadour

Visites guidées
sur réservation auprès de l'office de tourisme
05 55 98 15 04

Textes : Office de Tourisme Terres de Corrèze
Crédits photos : Benoît Charles, Bruno Férygnac, Malika Turin,
Office de Tourisme Terres de Corrèze
Conception : De 2 Choses Lune
Impression : Maugein Imprimeurs



Uzerche - Seilhac - Tulle



1 Eglise Notre Dame de la Basse-Cour ou Notre Dame des Bans

Eglise paroissiale actuelle, de style roman (XIII^e siècle), fréquentée jadis par les habitants du quartier du château et par les serviteurs des seigneurs. Notre Dame de la Basse-Cour fut la première appellation elle était située dans la cour basse du château. Par la suite elle fut nommée Notre Dame des Bans, car sur cette place, étaient proclamées les nouvelles aux Treignacois. Cette "criée" s'appelait le ban. L'église a été reconstruite en 1471. Le clocher a été réédifié en 1602 et une porte latérale gauche, de style Louis XIII, a été ouverte. A l'intérieur c'est le style gothique qui prédomine, en atteste la voûte à croisées d'ogives. L'autel et les vitraux sont plus contemporains. Ils datent de 1959, et ont été réalisés par 2 artistes locaux, Marcel Petit pour l'autel et Camille Fleuri pour les vitraux.

2 Le Vieux Pont

Signalé en 1492, son architecture permet de penser que l'ouvrage actuel est au moins de cent ans antérieur. Il comporte trois arches dont la plus petite enjambait un bief permettant l'écoulement de l'eau du moulin, propriété de l'hospice. Des "retraites" sont ménagées dans les angles pour que les piétons puissent se garer lors du passage des charrettes.



3 La Porte Chabirande

Construite au XIII^e siècle à la naissance de la ville murée, en permet de relier le quartier du château à la ville close, et permet l'accès au Vieux Pont aux habitants de Treignac. Un des rares vestiges de la ville fortifiée qui compte, jusqu'au début du XIX^e siècle, 3 portes.

A gauche, la Maison des Gardes avec son impressionnant balcon de granit assure la surveillance de cette porte.

4 Place des Farges

Deux maisons Renaissance dont l'une fait l'angle avec la rue Daubech (échoppe au rez-de-chaussée et cordon de pierres entourant le premier étage) et l'autre, plus à droite, comportant une tour à trois étages avec escalier intérieur en pierre et à vis. Cette place aujourd'hui coupée en deux par la route, accueillait jadis de nombreuses échoppes d'artisans, notamment des forgerons, qui ont donné leur nom à cette place.



5 Musée des Arts et Traditions Populaires de la Haute Vézère

Cette maison Renaissance, don de la famille Lachaud à la commune, est caractérisée par deux grandes portes en ogive et des fenêtres à meneaux dont l'encadrement s'achève par des têtes sculptées au premier étage. La lucarne du grenier permettait de hisser les provisions à engranger.

A l'intérieur, un escalier à vis en pierre dessert trois étages qui abritent une collection d'objets du quotidien des familles limousines des siècles derniers.

La maison possède une cave en voûte avec un bac de granit qui permettait le stockage du sel.

Ouvert en juillet/août tous les jours sauf le mardi

6 Maison Lachaud Sangnier

Cette auberge, sur le chemin de Saint Jacques, accueillait les pèlerins. Elle est signalée par une coquille et trois pinacles au fronton de sa porte d'entrée. A l'intérieur est gravée la phrase suivante : "Custodiat Dominus: A la Garde de Dieu".

Là, naquit l'avocat Charles Lachaud. Madame Lachaud, née Louise Ancelot, était la filleule d'Alfred de Vigny. Leur petit-fils, Marc Sangnier, a souvent séjourné en ces lieux, il fut d'ailleurs à l'origine des Auberges de jeunesse.

Cette maison est toujours la propriété de la famille Sangnier.



7 La Halle

Construite au XIII^e siècle, elle est contemporaine de la ville murée. Elle fut reconstruite en 1484, après la mise à sac de Treignac par Rodrigue de Villandrando (1438). Il venait récupérer les 1000 écus que lui avait empruntés Jean de Comborn. Elle comporte douze piliers, deux piliers ont été abattus en 1910 en raison des embarras de circulation dans le quartier de Notre Dame de la Paix. La charpente est en châtaignier et la couverture en ardoises de Travassac. Sur la droite, se trouve un appentis où étaient enfermés poids et mesures. Sous cette halle se trouve un gîte d'étape pour les pèlerins.



8 Chapelle Notre Dame de la Paix

Construite en 1626 sous les auspices de Philibert de Pompadour, l'argent a été donné par Jean Dumas, Treignacois, avocat auprès du Parlement de Bordeaux.

Cette chapelle était destinée au culte des habitants du "Suquet". Elle devient mairie en 1808. La dernière rénovation date de 1988. Elle est actuellement la salle des mariages.

Le "clocher plus curieux qu'élégant", selon les dires du chanoine Poulbrière à la fin du XIX^e siècle, est actuellement classé parmi les clochers tors d'Europe.

9 La Tour

C'est l'escalier en pierre et à vis de l'Hôtel Forest de Faye, hôtel du XVI^e siècle (1585), démoli lors de la construction de la Cité Administrative. Une décoration en accolade encadre la porte d'entrée. En libre accès toute l'année 7j/7.

Le blason de Treignac
Trina Ostia : Trois Portes
Trina Castella : Trois Châteaux
Trina Suburbia : Trois Faubourgs



11 Rue de la Garde

Ainsi nommée parce qu'elle "gardait" les portes de la ville (porte de la Pradelle et porte Soulanche), à la sortie de la rue du Docteur Fleyssac, ancienne rue du Plaud. On trouve dans la rue de la Garde un ensemble bien conservé de demeures du XVI^e siècle, particulièrement celle de la famille Lavareille (n° 3) : Cette bâtisse possède deux grandes fenêtres en ogive, à l'intérieur de sa tour on devine un bel escalier en vis. Le jardin de la maison Lavareille se situe de l'autre côté de la rue, et possède un mûrier, nommé le « murier d'Henri IV ».

12 Maison Fleyssac

N° 18, rue du Docteur Fleyssac. Construite au XV^e siècle, elle s'adossait aux remparts et contreforts de la porte de la Pradelle. Vendue aux protestants en 1638, ils y ont célébré leur culte pendant cinquante ans. A partir de la place Lakanal on peut apercevoir sa cheminée monumentale.



13 Chapelle des Pénitents

La confrérie des pénitents de Saint Jean Baptiste de Treignac a été fondée en 1637. Après un premier lieu de prière et de réunion situé au bourg des Eglises près de l'ancienne église Saint Martin, les pénitents obtiennent la permission de construire une église dans le faubourg de la Pradelle en dehors des remparts. Fondée par Messire Pierre de Pompadour, la chapelle fut construite à l'aide de souscriptions, entre 1646 et 1661 pour servir de lieu de culte et de salle de réunion. Pendant la Révolution, un club politique l'utilise pour ses réunions politiques et aujourd'hui, elle est aussi un lieu de rencontres culturelles et artistiques.

14 Rue de la Borde

Jusqu'au XIX^e siècle cette rue est très passante et possède de nombreux commerces car c'est la route principale qui permet d'entrer à Treignac, on y trouve encore de belles maisons du XVII^e siècle dont certaines à colombages. Aux N° 4 et n°6, on aperçoit des latrines Renaissance s'évacuant dans la coursière (caniveaux en pierres).



Le lac des Bariousses : Retenue de barrage de 100 hectares, dont la qualité environnementale est reconnue par le label Pavillon Bleu. L'endroit est idéal pour se détendre ou pour pratiquer les sports nature. La plage est accessible à tous grâce à son accès PMR et un fauteuil de baignade amphibie. En saison estivale, nombreuses activités nautiques proposées par la **Station Sports Nature Vézère-Monédières**.

Autour de Treignac

La Pierre des Druides, est un curieux rocher en équilibre auquel on peut accéder par trois chemins (parcours fléché 4km). Son aspect fait dire qu'il a pu servir de lieu de sacrifices païens.

La Fontaine St Méen, dont les eaux guérissent des maladies des yeux et de la peau, est honorée depuis des siècles. « Christianisée » par St Méen entre 620 et 650, elle est restée un lieu de pèlerinage jusqu'à une époque récente. Depuis le cimetière, lieu où l'on situe le bourg mérovingien des Eglises, on peut rejoindre la Font des malades, au Trech. En revenant sur ses pas, au lavoir, par la vieille route pavée, on descend vers le Vieux Pont, le Parc des Carderies et les bords de la Vézère.

